

LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS

OFICINAS,

Edición local, un mes 1 peseta; fuera, trimestre, 3'50.—Edición grande, un mes, 1'50; fuera, trimestre, 5.—
Ultramar y extranjero, trimestre, 7 y 10.

Pago adelantado.—Las suscripciones empiezan el 1.º o 16 de cada mes y solo terminan en fin de Marzo, Junio, Setiembre o Diciembre.—Un número 10 cents., atrasado 50.

AÑO XXXI

JUEVES 6 DE SETIEMBRE DE 1888

NÚM. 9.598

ACADEMIA DE COMERCIO

MONSIEUR PAUL TASSY

Profesor de Francés y Contabilidad

ha trasladado su Academia a la calle de San Pedro, 3. «deposito de Mecedoras». La apertura del curso ordinario tendrá lugar el 15 de Setiembre actual, a las cinco de la tarde. Los precios son convencionales; también se dan lecciones a domicilio. 15-5

ACADEMIA PREPARATORIA

para carreras especiales, establecida en Madrid por el Arquitecto D. Francisco Urquiza.

Se admiten internos. Prospectos en esta redacción. 4-4

ALMACEN DE CARBON

CALLE DE CAPUCHINOS, 32, (BARRIO DE SAN BENITO.)

El carbón que se expende en este acreditado establecimiento es de lo mas superior y se lleva a domicilio a los Precios siguientes:

Carbón París, a 6 ptas los 46 kilos.
Carbón de encina, a 1'50 los 11 y medio kilos.
El mismo a 5'50 los 46 kilos.
El pino limpio, a 1'25 los 11 y medio kilos.
El mismo por jabones, a 4'50 los 46 kilos.
Leña de serrana, a 50 ctms los 11 y medio kilos.

Se reciben avisos:
Cooperativa de Empleados, en el Plazo.
Santa Isabel, 8, almacén de ultramarinos.
San Nicolás, 23, tienda de id.
Ceballos, 10, id. id.
Carnicería, 1 y 3, (La Verdad), tienda.
Plaza de Cadenas, tienda de D. Tomas Erades.
NOTA. Se regala un paquete de carbón-luz para encender, con cada quintal de París.

ALENTURAS, DIARIAS, TERCIANAS y CUARTANAS, por rebel-les que sean, desaparecen usando las píldoras febrífugas de Moreno López. Para su uso véase la instrucción que acompaña a cada caja. Precio de la caja 3'50 pesetas; idem de la media para niños 2 pesetas. Remitiendo su importe se manda por el correo.

Único punto de venta
FARMACIA DE J. MORENO LOPEZ
PLAZA DE CAMACHOS, NÚM. 26
100-28

GRANDES GABINETES

FOTOGRAFICOS

JOSÉ V. OLIVARES

PLATERIA, MARINA ESPAÑOLA,
79 11

Murcia. Cartagena.

En estos grandes establecimientos se hacen con prontitud y esmero toda clase de trabajos concernientes al arte fotográfico. 18

PRECIOS ECONOMICOS.

ALMACEN DE CARBON

JUAN COSTA Y COMPAÑIA

JUNTO A LA IGLESIA DE LA MERCED.

La casa Juan Costa y Compañía, galante con sus favorecedores y con el público en general de quien tantas pruebas tiene de distinción en los muchos años que ejerce esta industria, debido sin duda a la bondad de su género, ha determinado montar una expendería que estará a disposición del público, para lo cual cuenta con grandes existencias de carbones de encina, y para refinar y mejorar los carbones y evitar el engaño ha contratado varios trozos de monte para por su cuenta fabricar este artículo a fin de que reúna las condiciones de economía apetecible, siendo como siguen los precios:

Carbón superior de pino de olivera fuerte, de chaparra y de carrasca, en jabones, a 4'50 ptas. los 46 kilos.
Carbón superior de encina limpio, a 1'50 id. los 11 y medio kilos y 5'50 los 46 kilos.
Carbón de encina, a 1 id. los 11 y medio kilos.
Carbón vegetal artificial París, a 6 id. los 46 kilos.

Para mas comodidad del público se reciben avisos en los siguientes establecimientos:

Plaza de Sta. Catalina, núm. 10, tienda de D. Francisco Puig.—Plaza de Cadenas, 1, tienda de D. Casto.—Sta. Eulalia, casa de Peco el de la tahona.—Pilar, 35, tienda de ultramarinos, de D. Mariano Clares.—Riquelme, 22, tienda de D. Benito, plaza de Camacho, tienda de idem, del Tobalao.—Pinaros, 4, tienda de idem, de D. José Galán.

NOTA. Con el carbón de encina se acompaña romero para encender. 18

Los VINOS y JARABES DE DESPINOY, aprobados por la Academia de Medicina de París, contienen todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao. Son indispensables para los convalecientes, para los niños y para las personas anémicas.

A LOS SORDOS.

Una persona que se ha curado la sordera y ruido de oídos que padecía durante 23 años, usando un remedio sencillísimo, enviará su descripción gratis a quien la desee. Dirigirse al Sr. Nicholson, 24, Carran, Madrid. 104-36

GRAGEAS SAEZ

recomendadas por los especialistas, curan radicalmente las irritaciones, purgaciones, gota militar, estrecheces de la uretra, derrames seminales, incontinencia de orina, su composición es vegetal e inofensiva. Frasco con 100 grageas 12 reales de venta en las principales farmacias y droguerías. Al por mayor, Dr. Sáez, Barcelona. 15

LA PAZ DE MURCIA

Carta importante.

Creemos que será grata la lectura de la muy autorizada que sigue:

«Sr. Director de «La Izquierda Liberal».

Muy señor mío y amigo distinguido: Se había mucho estos días de una proyectada fusión entre los elementos del Sr. Sagasta y los del Sr. López Domínguez, y como cada un periódico echó su cuarto a espaldas y digo lo que se le ocurre lo que le inspira, me considero en el caso de insinuar a Vd. lo que en realidad hay acerca del futuro suceso que tanto ruido y tanta alarma proporciona.

Ha dicho en las Cortes muy recientemente el ilustre general López Domínguez, y no hay motivo que justifique la menor duda acerca de su declaración solemne: Si el partido liberal necesita de su auxilio para llevar a cabo las reformas que tiene ofrecidas, entre las cuales figura el sufragio universal, lo prestará gustoso de acuerdo con los numerosos amigos que lo siguen, si el partido liberal cayera del poder sin cumplir sus compromisos y subieran los conservadores a las esferas gubernativas, entonces se despediría de sus amigos, dejándolos ir a donde quisieran, y procediendo él como su conciencia, la libertad y la patria le aconsejaban en tan gran supremo.

Los que no se fijan en los actos que realizan los hombres públicos, son los que ahora andan alarmados con las negociaciones de que se habla en todos los círculos y por todos los periódicos.

Próxima a romperse para siempre la fusión de los centralistas y de los antiguos constitucionales, porque entre ellos ha estallado incontrastable discordancia, acreditada por las actitudes de G. mazo, Martínez Campos, el Duque de Totuán y otros, el Sr. Sagasta propende a obtener que el general López Domínguez cumpla lo que dijo al ser necesario su concurso para la realización de las reformas.

Y el general, temeroso de que don Praxedes haga otra de las suyas, exige garantías e impone condiciones que impiden un fracaso en la realización del gran programa democrático.

Esto es todo. ¿En qué estado se encuentran las negociaciones? No lo sé ni es fácil que lo sepa nadie aparte del Sr. Sagasta, del ilustre general y de un diputado andaluz íntimo de este que goza de su completa confianza, diputado que conocen ustedes los malignos muy de cerca.

Lo que sí puedo decir a usted es que caso de realizarse el anhelado convenio, se establecerá sobre base muy amplia, y con garantías para la democracia, así como que el general no tomará puesto alguno, bien que personas de toda su intimidad serían designadas por él para llevar en un Ministerio de corte democrático su pensamiento, y ser como los heraldos de las reformas.

No se puede decir mas por hoy, pero con lo expuesto basta para oponer a las extravíasadas versiones de estos días una negativa cortés y concluyente.

De usted atto. s. s. q. s. m. b.,
Duque.

Rafael Calvo

Nació Rafael Calvo en Sevilla el 19 de Marzo de 1844. Su padre, el reputado actor D. José, al notar las extraordinarias condiciones intelectuales de su hijo, pensó dedicarlo a la carrera del foro, a cuyo fin hizo que empezara sus estudios en la Universidad de Barcelona, pero la mudable fortuna obligó al alumno a cambiar de propósito, y entonces, aconsejado por sus amigos y venciendo su poca afición a la escena se dedicó al teatro.

Durante algún tiempo desempeñó papeles sin importancia, hasta que una circunstancia dio a conocer sus excelentes condiciones.

Al lado de su padre figuraba Rafael Calvo en la compañía del Teatro Español cuando aquel trataba de dar su beneficio. Con tal motivo y guiado por

su paternal afecto, quiso confiar un papel importante a su hijo, pero el empresario quiso disuadir de semejante propósito al veterano actor, alegando, entre otras razones, que Rafael no podía en modo alguno salir airoso de su tentativa.

El joven artista que casualmente oyó la conversación, se sintió herido en su amor propio, pidió a su padre el papel, llegó el día de la función y obtuvo su primer triunfo, siendo llamado repetidas veces al proscenio en compañía de los demás actores que habían tomado parte en la representación de *La Alquería de Brelaña*.

Después de su primer triunfo sentó plaza de galán joven, y muy pronto sus visibles progresos le conquistaron el puesto de primer actor, conferido por varios de sus compañeros que veían en él una de las mas legítimas esperanzas de nuestra escena. En compañía del inolvidable Arjona y de Teófilo Lamadrid, se trasladó mas tarde a América, siendo contratado a su regreso por la empresa del Teatro Español.

Enamorado de nuestro teatro antiguo dió cuerpo y vida a las principales figuras creadas en Lope, Calderón, Moreto, Tirso, y Alarcón, y ardientemente seducido por las bellezas del romanticismo moderno, resucitó las obras que en ya lejana fecha habían elevado a incomparable altura los nombres de García Gutiérrez, Hartzenbusch, Duque de Rivas y Zorrilla, y que son verdaderos monumentos de nuestra historia literaria.

Aquella firmeza de tonos, aquel incomparable estilo, aquellas situaciones poéticas y levantadas, aquellos versos inspirados y ricos en armonía, debieron exaltar la imaginación del joven artista y decidírle a dar un rumbo especial a su carrera, alejándole del género realista que no se armoniza con sus aptitudes y gustos.

Calvo fué, pues, el campeón decidido del gran arte, dejando a otros la tarea de cultivar el género realista, y preciso es confesar que en su empresa ha obtenido laureos sin número en cuantas escenas ha pisado.

La vida es sueño, El castigo sin venganza, El desden con el desden, El vergonzoso en palacio, El trovador, Mar sin orillas y otras tantas obras que sería prolijo enumerar, son elocuente testimonio de nuestra afirmación.

Calvo ha sido el primero de nuestros actores que ha leído poemas en la escena, y el primero también que ha sabido amenizar el encanto de uno de ellos, dando la vida y realidad al conjunto del cuadro por medio del vestuario y de la parte decorativa.

Núñez de Arca y Camposamor hallaron en Rafael Calvo un verdadero colaborador, que con su manera de decir y su vigorosa entonación aequilató el mérito de cuantas composiciones leyó ante el público.

En estos últimos años había realizado una excursión artística por la América española. De ella sacó tanta gloria como provecho, seguir para Calvo valiese siempre mas lo primero que lo segundo.

De regreso a España estrechó y reanudó la antigua amistad con Antonio Vico, y juntos ambos, dirigieron en nuestro teatro clásico la gran campaña de 1886 a 1887, de que siempre nos quedará gratísima memoria. La de 1887 a 1888, empezada bajo los mejores auspicios, hubo de suspenderse de golpe a causa del estado del antiguo corral de la Pacheca.

Era Rafael Calvo, una de los artistas mas cultos y estudiosos que ha habido en España, al par que un cumplido caballero y un perfecto hombre de mundo.

Su buen recuerdo durará siempre. El vacío que deja en el arte nacional tal vez no pueda llenarse nunca.

A Rafael Calvo.

Vencedor de la gloria y de la suerte lleno de juventud y de ardimiento, mirando al porvenir, hiela tu aliento el soplo no sentido de la muerte.

¡Ay, cuánto hemos perdido con perderte! ¿Qué sin tí, del teatro, en el momento en que el bufón sin arte ni talento el gusto extraga y la moral pervierte?

López, Tirso, Moreto, Calderón, por tí resucitaban en la escena, levantando los patrios corazones;

y tu pronta partida nos condena a la peste de infames traducciones, cuyo aliento mortal nos envenena.

José Velarde.

Nuestro estimado colega «El Diario» no ignora que la acción popular de la prensa, sería para auxiliar a los tribunales de justicia, poniendo freno a la inmoralidad que no puede ser mayor que la de darnos gato por liebre y po-

neren peligro nuestra vida por las sustancias harto nocivas que se emplean en las adulteraciones de los artículos de comercio. Tende también a evitar que el ceciquismo se imponga y quede con la impunidad lo que deba castigarse con mano fuerte y sin consideraciones de ninguna clase.

Es cierto que tanto el Secretario del Gobierno civil, como el digno Juez del distrito de San Juan, han hecho, y este último continuara haciendo, lo que le corresponde dentro del círculo de sus atribuciones, demostrando ambos funcionarios, un celo, actividad e independencia que les hacen acreedores al aprecio público; pero la causa no ha de fallarla el Sr. D. Federico Castro y Ledesma que la conoce en todos sus detalles, y de aquí el que la intervención de la prensa fuera conveniente, a fin de ayudar a la Audiencia de lo criminal, facilitándole cuantos antecedentes fueran necesarios para esclarecer mejor los hechos, y basar sobre estos su sentencia.

«Las Provincias» solo considera necesaria la acción popular de la prensa, cuando la opinión pública lo reclame, creyendo a la vez que la oportunidad para ejercerla sería cuando se entablase contra el funcionario del orden judicial que faltase a sus deberes, mas bien que contra los mismos procesados. Sin embargo, estará conforme con lo que acuerde la mayoría de la prensa. «El Criterio» acusa a «Las Provincias» su conformidad. «El Noticiero» no ha emitido su parecer Nosotros resumiremos, cuando todos hayan dado su opinión.

Carta de Barcelona.

2 Setiembre.

SUMARIO.—Nueve provincias en un salón.—Valencia; los arcos, las sedas y los azufres.—La nave 7.—Barcelona y sus productos.—Juguets, tejidos, plumas, vinos y galletas.—El Jurado.—Inauguración del pabellón de la prensa.—Noticias.

Sr. Director de LA PAZ.

Muy señor mío: Para llegar desde la nave central, de cuyo examen nos ocupamos en la carta anterior, a la nave 7.ª hay que atravesar dos pequeñas salas de paso que llenan variedad inmensa de instalaciones de productos procedentes de distintas provincias de España.

Pontevedra y la Coruña afrontan con justicia la competencia que sostienen con ventaja, sus reputadas fabricas de salazon, en tanto que Teruel solo ofrece una instalación de esteras y otra de lanas sin limpiar; Cáceres tiene por único representante al Marqués de Monroy, que en un solo mueble presenta muestras de bellotas gordas y fincas, habas, trigos, garbanos, miel y carbón vegetal; Ciudad Real se hace presente con una fabrica de chocolate; Valencia, aparte de dos instalaciones de harinas y otra en que figuran los reputados vinos de mesa de Palenzuela, cede en su fabrica especial de mantas, a la que da su nombre, a la provincia de Burgos, en la que monedan aquellos abrigos indispensables para defenderse del frío, al lado de sendas y bien confeccionadas botas para vino, vinos claretes, chacolí, y zapatillas de abrigo que hacen competencia a las rusas; Granada ofrece mas productos, y entre los hilados, sombreros, aguardientes y papel, se destaca una soberbia cabeza de moro, hecha de chocolate, que corona la instalación del fabricante Sr. Sánchez García.

Para los honores de estas dos salas, pertenecen por completo a Valencia, que como productos importantes presenta una instalación del Sr. Lluch, D. Manuel, con 28 clases de arroces titulandose elaborador de arroz, que es como si dijéramos fabricante de narrajes; los conocidos mosaicos de Nolla; una pequeñísima manifestación de la afamada industria sedera de los señores Trener y Compañía, y la representación genuina de las aficiones nacionales en la fabrica de espadas, puyas, rojones y todos los efectos del arte de... matar toros, que a despecho de Toledo y Alcala, monopoliza el Sr. Ferrandis.

También es digna de especial mención por la importancia que para el desarrollo agrícola de nuestro país tiene una instalación presentada por el corredor de Valencia Sr. Alcaraz, en la que se reproducen en varios cuadros todas las operaciones de la siembra, recolección y trabajo del azafrán, muestras de este producto en sus diferentes fases y también de los enseres necesarios para su elaboración.

Castellón solo se halla representado por la reproducción del puerto de Vinaroz, en el que se destaca como única finca urbana la plaza de toros.

Continúa ocupando la nave 7.ª los
Véase la última página

Madrid 5 Septiembre 1888.

CENTROS OFICIALES.

La *Gaceta* de hoy contiene, entre otras, las disposiciones siguientes:

Marina.—Real decreto aprobando el proyecto del Código penal para la marina militar.

Código penal á que se refiere el anterior decreto.

Fomento.—Otro creando en provincias estaciones sericícolas.

—Otro disponiendo que el «Boletín oficial de la propiedad intelectual é industrial» publique los grabados de las marcas de fábrica y de comercio.

—Otro aumentando la plantilla del cuerpo de archiveros, bibliotecarios y anticuarios.

—Real orden autorizando á don Gabriel Faura y otros para derivar 3.000 litros de agua por segundo de los sobrantes que resulten en el río Noguera Payaresa después de cubiertos los aprovechamientos existentes.

Guerra.—Otra declarando desierto el concurso prevenido por real orden de 20 de Noviembre de 1886.

—Otra concediendo plazas de alumnos en la Academia general militar á los tres aspirantes aprobados en los exámenes, verificados en la isla de Puerto Rico.

Gobernación.—Otra acordando excitar el celo del gobernador de Madrid para que lo haga al Ayuntamiento de la capital, para que proceda al estudio de alineaciones, rasantes y calles del extrarradio.

RAFAEL CALVO.

Hace poco tiempo vino á Madrid, procedente de Cádiz, en cuyo teatro Principal actuaba el eminente actor don Rafael Calvo. Condujole á esta corte la enfermedad de una hija suya, muerta no há muchos días. Partió á Cádiz de nuevo, lacerado el corazón, el señor Calvo, y al cabo de tres ó cuatro días, que se hallaba en aquella ciudad, y cuando ya se disponía á abandonarla para inaugurar con el señor Vico la próxima temporada en el teatro Español, sintiéndose acometido de grave dolencia: un ataque de viruela hemorrágica. Ayer mañana á las nueve la enfermedad terminó, acabando con la vida del ilustre actor, gloria y regocijo de la escena española.

En la madrugada última, con santa resignación, recibió los últimos Sacramentos, y después, rodeado el lecho de amigos y deudos, comenzó la agonía llevando la desolación á las personas que de rodillas estaban presentes en los últimos momentos del celebrado actor. Su defunción ha producido en Cádiz honda pena. Los telegramas que se reciben lo expresan con palabras de dolor, y seguramente en Madrid y en toda España no será menos llerada esta muerte tan sensible.

Rafael Calvo nació en Sevilla en el día 19 de Marzo de 1844. Su familia estaba dedicada al teatro. Su padre, don José, actor de mérito, entusiasta del arte, no quería, sin embargo, que Rafael siguiera la carrera de la escena. Después de haber atendido á la educación de sus primeros años, pensó don José que su hijo Rafael podría llegar á ser un gran jurista. Con esta idea encaminado, el padre de Rafael Calvo lo llevó á la Universidad de Barcelona, donde hizo sus primeros y únicos estudios forenses. No prestaba gran atención á ellos Rafael Calvo.

Sea porque Dios no le llamaba para ponerse la toga y el birrete y subir á estrados á informar, sea por contratiempos sufridos por su familia, el joven estudiante dejó sus libros de derecho y comenzó su vida de artista.

Un lugar muy modesto ocupaba en la compañía que dirigía su padre. Este organizó un beneficio, y trató de que tomara parte en él su hijo. Comunicó este deseo al empresario del teatro donde trabajaba aquella compañía, y el empresario, respetando el cariño paternal, intentó disuadir á don José de su propósito.

Casualmente oyó la conversación Rafael Calvo, y suplicó al empresario y á su padre que le dieran un papel en el beneficio. Este ruego fué atendido. A los pocos días se representaba *La Alquería de Breña*, haciendo el papel de galán joven Rafael Calvo.

El público le acogió con grandes aplausos. Había acabado de ser en aquel instante el humilde actor de la compañía de don José, y principió la serie de éxitos, cada día mayores, alcanzados en su laboriosa y brillante vida artística. No podemos reseñar esta hermosa existencia consagrada al arte. Necesitáramos tiempo, que nos falta, y espacio,

del que no disponemos. Rafael Calvo ha dado relieve á las figuras del teatro de Lope, de Tirso, de Moreto, de Calderón, de Alarcón, de todos los autores clásicos: ha hecho saborear al público las bellezas de la escuela romántica, interpretando maravillosamente las obras de Hartzenbusch, de García Gutiérrez, del duque de Rivas y de Zorrilla, y ha contribuido con su gran talento, con su modo de decir, con su arte irreprochable, al éxito del teatro de nuestros días.

Rafael Calvo ha sido, además, el primer actor español que ha leído poemas en el teatro. Los primeros fueron de Núñez de Arce y de Campoamor.

El eminente actor deja numerosa familia, de la cual era amparo tan solícito como generoso. En la vida artística de la escena española queda un vacío que no se llenará. El nombre del actor, sus creaciones, jamás se olvidarán.

!Descanse en paz!

NOTICIAS GENERALES.

La infanta doña Isabel proporcionó anteayer á los habitantes de la Granja un hermoso espectáculo.

En una de las más espaciosas y sombrías alamedas de los bellísimos jardines de aquel Real Sitio, hizo servir la augusta señora un almuerzo para los niños pobres de la Granja y de Valsain, á los cuales se agregaron varios de los pueblos inmediatos, los de algunos guardas y de otros empleados subalternos del Real Patrimonio: el total de niños y niñas ascendió á más de 200.

A su colocación á uno y otro lado del blanco mantel, que en larguísima línea se hallaba extendido sobre la arena, atendió con solícita paciencia la infanta doña Isabel, quien, ayudada por la condesa de Superunda, la marquesa de Nájera y varias señoritas de las que componen en aquel pueblo la colonia veraniega, sirvió el sabroso y abundante almuerzo.

Más de dos horas duró fiesta tan interesante, en la que reinó alegría indescriptible entre los comensales. El espectáculo enterneció á muchas de las personas que lo presenciaron.

Del Ayuntamiento de Alicante recibieron ayer el presidente del Consejo y los ministros de Hacienda y Gobernación el siguiente telegrama:

«Reunido el Municipio en sesión extraordinaria, ha recordado manifestar respetuosamente á V. E. que la suspensión de trabajos de esta Fábrica de tabacos deja sumidas en la mayor miseria á millares de familias.

Para calmar la natural ansiedad de esta población me permito rogar á V. E. se digne manifestar el número aproximado de días que durará la clausura de esta Fábrica, prometiendo desde luego que no se prolongará la paralización de trabajos que constituyen el único medio de subsistencia de estas clases populares, y cuya paralización sería la ruina de esta capital y pueblos comarcanos.»

La comisión de la Diputación de Navarra que ha venido á gestionar lo de los alcoholes, conferenció ayer con los señores Sagasta y Canalejas.

Ayer tarde visitó al ministro de Fomento la comisión de Bilbao.

El señor Canalejas ofreció ir á la capital de Vizcaya el día 20 del actual, para inaugurar las obras del puerto.

Con referencia á telegramas particulares, se dijo anoche que se había producido alguna excitación en la Fábrica de Tabacos de Cádiz, con cuyo motivo las autoridades han adoptado precauciones para impedir que se turbe el orden.

El señor Moret se propone hacer economías en el personal de su departamento para no castigar los servicios del material público. En su consecuencia, las direcciones sufrirán una reducción considerable en sus plantillas.

Ayer se abrió en Bilbao la suscripción para presentar proposiciones en la subasta de las obras del puerto, habiéndose suscrito en un solo día un millón de pesetas.

A causa del mal tiempo no pudo verificarse ayer la proyectada excursión de la familia real á Fuenterrabía, á la que habían sido invitadas por S. M. la Reina Regente las principales familias de la aristocracia que se hallan en San Sebastián.

En Ronda se desplomaron el viernes gran número de bovedillas del cemento-

rio, quedando otras muchas en tal estado que amenazan igualmente ruina.

Los restos de los cadáveres descubiertos fueron depositados en la sacristía de la iglesia.

Hallándose reunidos en la calle Real de Pinos Puente, Granada, unos cuantos gitanos, uno de ellos que estaba completamente borracho, juró matar al primero que acertara á pasar por aquel sitio.

Pasó, en efecto, un arriero de Modlin y sacando el gitano unas grandes tijeras, se arrojó á él haciéndole tres heridas.

El agresor, lo mismo que sus compañeros, se dieron á la fuga; pero activamente perseguidos por la Guardia civil, fueron capturados poco después y conducidos á la cárcel.

Se encuentra actualmente en Buenos Aires uno de los altos personajes franceses que aparecieron complicados en el ruidoso proceso Caffarel sobre las condecoraciones.

Anteanoche á las nueve se declaró un incendio en el taller de fotografía de don Ramón Bruch, calle de San Andrés de la Coruña, y redujo á cenizas el edificio, sin ocasionar desgracias personales.

Se hallan ya muy adelantados los trabajos facultativos que se están haciendo por cuenta del Estado para la construcción del gran pantano de Belchite.

En telegrama de anoche participa el gobernador de Oviedo que en la cárcel de Gijón riñeron ayer cuatro presos, resultando gravemente heridos por Ramón Ruiz tres de ellos, llamados José Vigir, José Díaz y Francisco Piñera. Las heridas del Vigir eran de tal gravedad, que falleció á las pocas horas.

El agresor, Ramón Ruiz, es natural de Manzanares, y se halla encausado por el delito de estafa.

Ayer se reunió la sección de Gobernación del Consejo de Estado, para despachar varios asuntos de carácter urgente.

El domingo por la noche estuvo á punto de perpetrarse en Valladolid, en una casa de la calle de San Blas, un doble parricidio.

Cuestionaban un padre y un hijo, y éste, que había pasado el día de broma con unos amigos en el campo y que no estaba muy sereno á consecuencia de lo mucho que había bebido, sacó un puñal y arremetiendo á su padre trató de herirle.

En aquel momento llegó la madre, pero al querer interponerse para evitar una desgracia, recibió en el vientre el golpe del puñal que su hijo blandía, resultando herida, aunque no de gravedad por fortuna.

A los gritos y lamentos de la infeliz mujer acudieron los vecinos, y bien pronto la calle se llenó de gente, que en vano trató de detener al agresor, pues éste, puñal en mano, logró abrirse paso, echando á correr precipitadamente.

A los pocos instantes, sin embargo, fué capturado y conducido á la cárcel.

Estando á la puerta de su casa un vecino de Sagunto, de nombre Salvador, dueño del horno, conocido por el de «Los Baños», le dispararon desde la calle un tiro, que le produjo la muerte.

Isidro Martínez Castellanos (a) el *Barba*, autor del asesinato de Narciso Lago, se presentó ayer tarde al juzgado de guardia, acompañado de un cabo de consumos.

Inmediatamente fué llevado al hospital de la Princesa, donde se le careó con el herido, Carlos Colín, quien lo reconoció como asesino de Narciso, y aunque aquél trató de disculparse, diciendo que se le disparó la carabina contra su voluntad, concluyó por confesar su crimen.

El *Barba* se refugió anoche en un establecimiento situado en la puerta de Hierro, y á las siete y media de la mañana se encontraba en una taberna de la puerta de Toledo.

Muy en breve se celebrará un Consejo de ministros dedicado exclusivamente al asunto de los alcoholes que gestiona la comisión navarra.

Se ha reunido en el Vaticano la sagrada congregación de Ritos para examinar las causas de beatificación del sacerdote redentorista Jenaro María Sarnelli, de Fr. Francisco de Nápoles, sacerdote de los misioneros reformados y sor Diana de Andalo, religiosa dominica de Florencia.

Anoche comenzó á restablecerse el servicio telegráfico en las líneas de Andalucía, que ayer tarde estuvo interrumpido por causa del temporal.

Carece en absoluto de fundamento el propósito atribuido al señor Sagasta por un colega de la mañana, de presentar al señor Canalejas para ministro de la Guerra.

Ha sido aprobado por el ramo de Obras públicas del ministerio de Ultramar la relación que el Ayuntamiento de Guayama, en Puerto Rico, ha formado de los objetos que trata de introducir, sin pago de derechos para la construcción del acueducto que trata de construir en dicha población.

Con gran regocijo se celebró el 22 de Agosto en San Luis de Potosí (Méjico) la llegada de la primera locomotora por el ferrocarril Nacional Mexicano.

Según telegramas oficiales, en Juliana (Granada) la tormenta de ayer ha destruido las cosechas de aceitunas y uvas. También en Peligros, pueblo de la misma provincia, la tormenta ha hecho que se pierdan las cosechas todas.

Los habitantes arruinados con esta desgracia solicitan socorros del Gobierno.

El director de la Guardia civil, señor Chinchilla, ha salido ayer de Cádiz para Algeciras, continuando su visita general de inspección.

Noticias referentes al crimen de Valencia:

El juzgado ha despachado el escrito presentado por el letrado don Vicente Dueide, defensor de los cuatro vecinos de la calle de don Ventura, procesados, pidiendo su excarcelación, en el sentido de no há lugar.

—Consecuencia del ímprobo trabajo que ha realizado estos días el señor Rubredo, ha enfermado, viéndose obligado por prescripción facultativa, á guardar cama y no ocuparse por ahora más que del restablecimiento de su salud.

Con este motivo, pues, le ha visitado esta mañana el juez propietario don Manuel Beltrán, con quien ha celebrado una detenida conferencia sobre el sumario del crimen de la calle de don Ventura.

Probablemente se encargará del proceso de referencia el señor Beltrán, quien está resuelto á proceder con gran actividad á fin de dar por concluso el sumario en el plazo más breve posible.

—Parece que se han acordado algunas nuevas diligencias y después se celebrarán careos.

—Se cree que no quedará impune este atroz delito; también puede suceder que haya alguna sorpresa que desvirtue mucho de lo que se ha dicho y comentado; todo estará en el sumario, y por lo tanto, que en breve ha de darse por concluso, y ya entonces podrá hacerse la reconstitución del delito para que el público juzgue de los móviles y perpetración del crimen, que bien pudiera resultar más extraordinario de lo que parece, dados los recursos que ha empleado la justicia para el descubrimiento de los culpables.

Mañana se hará entrega á la Compañía Trasatlántica del vapor *Alfonso XII*, recién construido en los astilleros del Tyne. El *Alfonso XIII*, que para la misma empresa se está construyendo en Dumbarton, en los talleres de M. Denroy, será botado al agua en la primera quincena de Octubre próximo, y para fin de Diciembre lo será el *Reina Cristina*.

Los industriales españoles que han concurrido á la Exposición de Bruselas obsequiaron el jueves con un banquete á su delegado M. Moris. La sala del pabellón español estaba adornada con banderas nacionales, ocupando uno de sus frentes el retrato de S. M. la Reina sosteniendo en sus brazos al Rey niño.

Los majanres fueron excelentes; los vinos los mejores de España. Se pronunciaron muchos brindis. M. Moris consagró el suyo á los reyes de España. Le contestó don Julián Blasco, haciendo constar lo mucho que debían los expositores españoles á la actividad, al desinterés y á la inteligencia de monsieur Moris.

El banquete fué de los que dejan muy agradable recuerdo.

La Compañía Trasatlántica francesa establecerá desde primeros de Septiembre tres correos directos entre Túnez y Marsella y otro para Argel, con escalas en varios puntos de la costa de Túnez y de Argelia.

Los comerciantes de Santander están organizando un banquete para ofrecerlo al señor Gamazo á su regreso de Alemania.

SUBATAS.—El 4 de Octubre la enagenación de las arpilleras procedentes de empaques existentes en la Fábrica nacional del Timbre; la construcción de un muelle y tingledo para instalar una caldera en el arsenal de Cartagena; el suministro de madera, con destino á la preparación de grada y trazado de las nuevas construcciones en el arsenal de la Carraca; el suministro de varios efectos para el armamento del crucero *Ulca*, en el mismo arsenal.

Apurada es la situación económica por que atraviesa el Ayuntamiento de Valencia. Según *La Correspondencia* de dicha ciudad, la Hacienda, por un lado, se lleva cuanto se recauda en las arcas municipales, y en tanto se ven desatendidas atenciones que nos parecen más sagradas: los empleados no cobran, ni los municipales, ni los empleados del resguardo de consumos, infelices que, por todo haber, tienen *dos pesetas* diarias, que apenas le bastan para comer.

Ayer se notificó la providencia dictada por la Sala, accediendo á la solicitud de la representación de la Higinia Balaguer, para que se uniera al sumario la carta que desde Barcelona recibió hace pocos días la procesada.

Por cierto que, según hemos oído, la providencia recaída en este escrito se aparta mucho, mucho de lo usual.

El ministro de Hacienda ha pedido á sus compañeros por medio de real orden los presupuestos parciales para el 1.º de Octubre.

Si en esta fecha no se le han entregado quizá comience él á furmar los generales sobre la base de los que están rigiendo, pues para ello está autorizado por un artículo de la ley.

Créese en Barcelona, según dice un periódico local, que cuando termine la Exposición, se habilitará el Hotel Internacional para administración de Correos y Telégrafos.

La entrada oficial del nuevo obispo de Huesca, don Vicente Alda, se ha celebrado con gran solemnidad y concurrencia de los pueblos vecinos.

Ha llegado á Palma de Mallorca un padre de la Compañía de Jesús, de nacionalidad inglesa, con objeto de hacer estudios en el Archivo general histórico, referentes á las propiedades que la institución tuvo en aquella isla.

Cuenta un periódico de Puerto-Rico que un moreno de Mayagüez apostó *seis* media libra de tocino, media libra de pan y beberse un litro de rom. En efecto, así lo hizo, y después se echó al río á darse un baño. Pocas horas después de cometer tan gran barbaridad espiró en el hospital, á donde fué llevado en lamentable estado.

La fuerza de Carabineros de Cartagena ha efectuado dos aprehensiones, una consistente en 24 bultos de tabaco con peso de 871 kilogramos, la otra en dos bultos, también de tabaco, de 54 kilogramos de peso.

Ha sido herido de gravedad el sargento segundo de la Guardia civil del puerto de Huelva por el criminal Antonio García-Justicia (a) *Narvaez*, á quien perseguía.

El comandante del puesto salió en persecución del citado criminal.

ULTIMAS IMPRESIONES.

En nuestra edición de última hora anticipamos ayer las siguientes noticias: Háblase con algún misterio de una reunión que se dice han celebrado hace pocos días en la Moncloa los señores Moret, Canalejas y Puigcerver y á la que se concede alguna importancia, dado que los tres ministros pertenecen á la fracción democrática del Gabinete y los tres están empeñados en librar combate en el primer Consejo en que se plantee la cuestión política.

Los conservadores creen que en efecto, los ministros en cuestión traman algo serio, algo que se relaciona con la próxima crisis, algo que tiende á distanciar del poder al partido conservador.

Esto evidencia que la política contemporánea está llena de suspicacias.

Esta mañana ha regresado de su rápida excursión el señor marqués de la Vega de Armijo.

Mañana se celebrará Consejo de ministros, que se consagrará, como ya hemos anunciado, al examen de la cuestión de los cruceros.

Los demás asuntos pendientes serán objeto de otros Consejos antes del 10 del actual, fecha en que saldrá de Madrid para dirigirse á San Sebastián el señor Sagasta.

La política hace más locos de los que parece.

Refiere un periódico de Málaga que un joven, natural de Granada, que se halla accidentalmente en aquella población y que por lo visto tiene perturbada la razón, ha puesto un telegrama á Bismarck firmándolo con el nombre de marqués de Salisbury.

En el despacho se daban instrucciones al canciller para que pueda vencer otra vez á los franceses sin necesidad de disparar un solo tiro ni derramar sangre.

Los medios que le propone consisten en comprar secretamente á los franceses todas sus vacas y bueyes, toda su pólvora y balas, todo su trigo y centeno, y cuando no tengan nada que comer, ni municiones de guerra para defenderse, conquistar todo su territorio de modo más fácil.

Hace notar muy juiciosamente un colega, que los Gabinetes de Europa, incluso el de la República de Francia, se han acogido á la protección como único recurso capaz de salvar la agricultura y la industria, y ahora mismo el presidente de los Estados Unidos, Mr. Cleveland, ha declarado la guerra comercial al Canadá, empleando las armas del proteccionismo.

Sólo el Gobierno español, dice, pretende buscar en el librecambio remedios para aliviar al contribuyente; pero el movimiento que se está produciendo en la nación, la propaganda de la Liga Agraria y meetings como el de Borjas Blancas, habrán de demostrarle que no es posible luchar contra un pueblo que ve que por momentos se arruina.

Las gestiones de bilbaínos y gaditanos, cerca del Gobierno, para que se les adjudique la construcción de los cruceros, es la nota saliente del día.

En el exterior, lo más notable es la noticia de última hora que en la sección correspondiente hallará el lector, relativa á que el Gobierno de Rusia, disgustado por la conducta de la Puerta en la cuestión del ferrocarril de Bellova, pretende que el Gobierno otomano tome una gran resolución respecto de Bulgaria, declarando vacante el trono.

Nos parece poco verosímil que Rusia plantee de nuevo el difícil problema búlgaro, porque las circunstancias no son las más á propósito.

Del Exterior.

A última hora de la tarde recibimos de nuestros corresponsales en el extranjero las siguientes noticias:
Lisboa 5.—La cuestión de Larache no adelanta un paso.

Folletín

160

LA HIJA DEL GUARDA-BOSQUE

(Memorias de un reinado)

FOR TORCUATO TARRAGO Y MATEOS

Como una medianía al lado de sus dos colegas, y la envidia clavó su diente en el corazón del favorito.

De aquí brotó por su parte un principio de rivalidad hacia sus colegas que fué dogenerando en abierta oposición, manifestada oportunamente en los diversos consejos que se celebraban.

El rey, cuya alma siempre se inclinaba al bien, oía con entusiasmo los proyectos gigantescos de Jovellanos y Saavedra; y desde luego principió á ver los males ocasionados por la administración pasada.

Esto fué lo bastante para que el príncipe de la Paz principiase á ser mirado

La cañonera Bengo se halla estacionada en aguas de Tanger para recibir el desagravio por los atropellos de que fueron víctimas los marinos portugueses.

Atenas 5.—El gran duque Pablo de Rusia, se casará en breve con una de las hijas del rey Jorge.

Los esponsales se verificarán en esta capital.

Paris 5.—La prensa radical pide al Gobierno medidas muy enérgicas para depurar la Administración pública.

Se dice que esta campaña va dirigida contra los funcionarios oportunistas y moderados.

Roma 5.—No es exacto que el señor Crispi, una vez terminada la cuestión del mar Rojo trate de reanudar las negociaciones comerciales con Francia.

Por el contrario, en breve publicará un decreto concediendo primas de consideración á la exportación de vinos.

Viena 5.—La emperatriz de Austria se dispone á emprender un viaje á las islas Azores, y la archiduquesa Estefanía á las Hyrianas.

Tanger 5.—El Gobierno del sultán no encuentra conformidad entre la reclamación hecha por el representante portugués en el incidente de Larache y la información mandada instruir por las autoridades marroquíes.

Berlin 5.—El príncipe Bismarck ha hecho declarar en la prensa oficiosa que para la política interior de Prusia no conviene que el partido conservador se divida, sino que conserve toda su fuerza para el futuro.

Dublin 5.—Han terminado las expulsiones de colonos é inquilinos en las posesiones de lord Clarendon.

M. Balfour, ministro de Irlanda, continúa en la aplicación de medidas rigurosas, prescindiendo de todo espíritu constitucional.

Stokolmo 5.—Reina gran actividad en los talleres de fundición de cañones de Fiepong, donde actualmente se están construyendo sesenta piezas de artillería de posición, encargadas por Dinamarca, para la defensa de Copenhague.

Roma 5.—En el Vaticano se cree que el proyecto de matrimonio del príncipe de Nápoles con la princesa Clementina de Bélgica, ha sido fraguado por Italia y Alemania, contra la causa del Pontífice romano.

Londres 5.—A pesar de las noticias alarmantes, respecto á las medidas de represión comercial que el Gobierno de Washington ha adoptado contra el Canadá, no sobrevendrá una ruptura entre Inglaterra y los Estados Unidos.

Lisboa 5.—El comandante del cañonero Douro se ha encargado del gobierno del distrito de Lorenzo Marqués, donde han ocurrido recientemente graves sucesos, cuya tendencia puede considerarse definitivamente fracasada.

Paris 5.—M. Goblet ha declarado en una conversación de carácter confidencial que Francia está dispuesta á correr los oídos á las recientes provocaciones de Italia y Alemania, evidenciando así ante Europa sus temperamentos de prudencia y probar que las amenazas contra la paz no parten ni han de partir del Gobierno francés.

Bucharest 5.—Los periódicos de Moldavia acusan al rey Carlos de proferir tendencias antinacionales y alemanas.

por el monarca con cierta frialdad que para el olfato experimentado de los palacios eran síntomas de su próxima ruina.

La reina comprendió la temeridad que bramaba sobre la cabeza del privado, y trató de alejarla; mas para ello tenía que contar con Jovellanos y Saavedra, y esto era imposible. La rigida virtud de estos hombres, alarmada con lo que ellos creían excesos del poder y descaño del favoritismo, nunca cedería á exigencias que estuviesen fuera de la órbita de la razón y de la justicia.

Godoy por su parte comprendió que el terreno se le iba debajo de los pies.

Habían llegado las cosas á ese término en que la desconfianza principiaba á fomentarse en todos los corazones.

Carlos IV había oído el idioma de la verdad en los labios de sus dos ministros y comprendió que el poder del príncipe se derrumbaba por su propio peso.

Estos comprendían que para plantear todo un sistema de gobierno era indispensable precipitar la caída del jefe del Gabinete, y en su virtud, fieles al pensamiento generoso que se habían propuesto seguir, solicitaron del rey una audiencia secreta, la cual le concedió al momento.

Señalada la hora, que era las diez de la noche, los dos ministros se presentaron á S. M., el cual los esperaba con cierta impaciencia como si un presentimiento le indicase algo de lo que iba á suceder.

Estos rumores han producido gran excitación pública en el ejército rumano.

Constantinopla 5.—El general Neidoff, embajador de Rusia en esta capital, ha dirigido una nota al ministro turco de Relaciones exteriores, conminándole á tomar una grave resolución en la cuestión búlgara.

Se ignora qué resolución adoptará el Gobierno turco en vista de esta ingerencia.

Friburgo 5.—La prensa católica de Alemania no quiere admitir que el viaje á Roma del emperador Guillermo tenga una trascendencia excepcional, y pide á Bismarck arregle las condiciones del viaje de modo que no resulte mortificación alguna para León XIII.

Belgrado 5.—El Consistorio que entiende en la demanda de divorcio de los reyes de Servia, ha concedido á petición del rey Milano un aplazamiento hasta 1.º de Diciembre.

El abogado de la reina ha reivindicado para ésta el derecho de comparecer en persona ante el Consistorio, como manda la ley.

Boletín comercial

Toro (Zamora).—Se están concluyendo las operaciones de verano y ya falta poco trigo por limpiar.

Las compras de trigo animadas y el precio sostenido.

Han entrado hoy 300 fanegas de trigo de 35 rs. las 94 libras; cebada de 18 á 19 rs. fanega; centeno de 19 á 20.

Las ventas de vino también muy animadas con ventas en la semana de cántaros, 12 000 rigiendo los precios de 12 á 13 rs. uno.

Melgar de Fernamental (Búrgos).—La cosecha se presenta buena de toda clase de granos, excepto de garbanzos, que es completamente nula.

Reina buen tiempo para la trilla, de lo cual falta una tercera parte.

Este mercado ha carecido de interés por estar ocupados estos labradores en la recolección y por no haber limpiado hasta ahora apenas trigo, cuyo grano es de muy buena calidad.

La tendencia de los precios, sostenidos.

Peñaranda de Bracamonte (Salamanca).—Animado ha estado el mercado con regulares entradas de granos, vendiéndose todo con animación, en particular el trigo, notándose firmeza con propensión al alza. Garbanzos también se han vendido muchos y á buenos precios de 120 á 160 rs. fanega, según tamaño.

Revista del mercado de hoy.

Precios al detall:

Trigo, entrada 500 fanegas, vendiéndose de 35 á 36 rs. fanega.

Centeno 100 id., de 18 á 10 id.

Cebada 300 id., á 16 id.

Algarrobas 200 id., de 16 á 16'50 id.

Trigo en partidas.

Hay ofertas de trigo á 36 rs. fanega. Últimas ventas hechas á 36 id. id.

Compras, 250 fanegas á 36 reales. Tiempo, vario y fresco.

Aspecto de los campos, concluida la recolección.

Pampliega (Búrgos).—Se está en la limpia de trigos que como le tengo di-

cho resultan buenas clases y satisfacen también los rendimientos.

El tiempo bueno para la continuación de las operaciones.

Los precios siguen en baja aunque muy lentamente y las entradas cortas; no se presentan más que trigos nuevos y estos en poca cantidad.

Los precios que han regido en el mercado son:

Trigo superior á 36 rs. fanega; idem hembrilla á 35; id. canchal á 34; idem blanquillo á 35; id. rojo á 36; id. á la 34; id. común á 35; centeno de 20 á 21; cobada de 14 á 13; yeros de 23 á 24; lentejas á 38; alubias á 60; avena de 12 á 13; garbanzos superiores á 130; idem regulares á 110; id. medianos á 90; muelas á 36; harina de primera á 15 reales arroba; id. de segunda á 14; idem de tercera á 13; salvado de primera á 7 reales arroba; idem de segunda á 6'50; id. de tercera á 6'25; cascarilla á 6, echaduras á 14 rs. fanega.

Patatas á 4 rs. arroba. Líquidos.—Aceite superior á 45 reales arroba; vino blanco á 14 rs. cántaro; idem tinto á 10; vinagre á 12; aguardiente anisado á 44; id. sin anisar á 34; espíritu de 35 grados á 60; id. de 40 grados á 70; id. refinado á 90; petróleo á 38 rs. lata.

Ganados.—Bueyes de labor á 1,000 reales cabeza; novillos de 3 años á 900; años y años á 300; vacas cotrales á 700; corderos al destete de 30 á 80; idem de seis meses á 200; id. de un año á 600; idem de año y medio á 700; ovejas á 36; idem emparejadas á 60; carneros á 55; corderos de 30 á 40; lanas de 38 á 40 reales arroba; id. blanca fina á 41; idem idem hasta á 39; id. negra fina á 42; idem id. hasta á 41; pieles de cabrito á 36 rs. docena; id. de cordero á 24.

Tejares (Salamanca).—Puede darse por terminada por este país la recolección, la cual resulta buena, tanto en cantidad como en calidad, por lo tanto están satisfechos estos labradores.

Los precios se mantienen firmes; á pesar de haber concurrido esta semana más de 400 fanegas diarias, todas se han colocado con animación, para estos especuladores, habiendo regido los precios siguientes:

Trigo de 35 á 36 rs. fanega; cebada de 15 á 16; centeno á 17; algarrobas á 17; guisantes á 22.

Ventas sobre wagón de 36'50 á 37 las clases corrientes y hasta 37'50 las clases superiores.

Cambios sobre plazas de Ultramar y Extranjero.

PLAZAS	CAMBIOS
Londres, á 90 d/v.	Diversos 25-54
Londres á 8 d/v.	1-60
Paris, á 8 d/v.	francos 1-60
Burdeos á 8 d/v.	1-75
Marsella á 8 d/v.	1-85
Lisboa á 8 d/v.	00,00
Hamburgo á 8 d/v.	00,00
Génova á 8 d/v.	00,00
Habana.	00,00
Puerto Rico.	00,00
Manila.	00,00

nuestro pensamiento, consagrado, como consta á V. M., á la felicidad del trono y al bien de la monarquía.

—Lo pensaré, contestó Carlos conmovido no atreviéndose á expresar más altamente sus ideas.

Al día siguiente Godoy comprendió que el rey le recibía con mayor frialdad y esto le hizo temblar por su porvenir.

De nuevo esta especie de crisis, atravesando los muros del Real Alcázar, había llegado al pueblo, y pronto circuló por todas partes la próxima caída del favorito.

El príncipe, por su parte, temiendo cualquier desmán del populacho, trató de evitarlo contando con el ejército, adicto en su totalidad á su persona.

Para el efecto llamó á uno de los jefes de un regimiento de guardias Waloñas, pero en vez de presentarse el coronel se presentó el mayor.

Era éste el marqués de Bougemont. —¿Y vuestro jefe? le preguntó el príncipe.

—Está en cama, señor contestó el conde.

—¿En ese caso vais sois el jefe accidental de vuestro regimiento?

—Tengo esa honra, replicó el interpelado.

—Pues desde esta noche en adelante situad una compañía en las puertas de mi casa.

—¿Al mando de un capitán?

Bolsín del día 4.

Contado, 00'00.
Fin de mes, 72 50.
Próximo, 00'00.
Exterior, 76 00.
Amortizable, 93'15.
Cubas, 106'25.
Banco de España, 418'00

Cotización oficial del día 4.

FONDOS PÚBLICOS	Último precio	Movimiento.	
		Alza.	Baja.
Duda perpetua al 4 por 100 interior	75 25	40	»
Idem id. pequeños	74 25	50	»
Idem id. fin corriente	74 15	25	»
Idem id. fin próxima	00 00	»	»
Idem id. al 4 por 100 exterior	76 65	65	»
Idem id. pequeños	76 80	65	»
Duda amortizable al 4 por 100	90 25	10	»
Idem id. pequeños	90 40	15	»
Billetes hipotecarios de Cuba	105 65	40	»
Anualidades de Cuba	00 00	»	»
Carpes provisionales de Cuba	00 00	»	»
Obligaciones municipales	00 00	»	»
Obligaciones del Banco Hipotecario	00 00	»	»
Cédulas hipotecarias al 6 por 100	106 15	»	»
Idem id. al 5 por 100	00 00	»	»
Acciones del Banco de España	420 00	200	»
Compañía de Tabacos	112 50	150	»

Cambios sobre plazas de la península.

PLAZAS	Paño	Benef.	PLAZAS	Paño	Benef.
Albacet	0-50	»	Lorca	0-65	»
Alcoy	0-15	»	Lugo	0-25	»
Alicant	0-25	»	Málaga	0-20	»
Almeri	0-25	»	Murcia	0-25	»
Avila	0-50	»	Orense	0-15	»
Badjoz	0-40	»	Oviedo	0-25	»
Barcel	0-15	»	Palencia	0-25	»
Bejar	0-25	»	P. de M.	0-25	»
Bilbao	0-15	»	Pampl	0-40	»
Burgos	0-25	»	Ponte	0-25	»
Cáceres	0-40	»	Reus	0-15	»
Cádiz	0-15	»	Salam	0-25	»
Cartag	0-30	»	S. Seb.	0-15	»
Castell	0-50	»	Santdr	0-25	»
C. Real	0-50	»	S. Cruz	1-00	»
Córdoba	0-25	»	Tenef	1-00	»
Coruña	0-25	»	Santiago	0-25	»
Cuenca	1-25	»	Segov	0-40	»
Ferrol	0-25	»	Sevilla	0-20	»
Gerona	0-25	»	Soria	0-75	»
Gijón	0-25	»	Tarrag	0-25	»
Granad	0-50	»	T. de la	»	»
Guadl	0-25	»	Reina	0-65	»
Haro	0-25	»	Toruel	0-25	»
Huelva	0-25	»	Toledo	0-50	»
Huesca	0-25	»	Tudela	0-50	»
Jaén	0-25	»	Valenc	0-15	»
J. de F	0-15	»	Vallad	0-25	»
Leon	0-40	»	Vigo	0-15	»
Lérida	0-15	»	Vitoria	0-25	»
Linares	0-10	»	Zamora	0-40	»
Logroñ	0-40	»	Zaragor	0-15	»

—Deben estar bajo vuestra orden, caballero.

El mayor se inclinó.

—¿Y la consigna? preguntó en seguida.

—La consigna es de no permitir que nadie se acerque á mi palacio.

—¿Y en caso de que algún temerario?

—Entonces prendedle.

—¿Y si fuese un grupo de paisanos?

—Si á la tercera invitación de atrás no obedeciese, mandad hacer fuego.

—Cumpliré vuestras órdenes.

El mayor saludó y salió.

Godoy en seguida se volvió á palacio.

—¡Ah! murmuró sordamente; el pos-

ter recurso de mis enemigos es inspirar

temor á Carlos IV, del poder y la altura

en que me ha constituido. Sin duda le

pintan el peligro que puede venirle de un

vasallo ambicioso, y este es un medio ca-

sí cierto de perderme. Los mismos que

me suponen odiado por el reino, no ha-

blan de otra cosa que del aura popular

de que yo gozo, de los amigos que en-

cuentro en todas las clases, de las perso-

nas elevadas en todas las carreras que

me rodean y me asisten con su influen-

cia, de los grandes que me hacen la corte,

de los hombres de letras que llenan

mi casa, de los aplausos y vivas que me

dan las plebes, del afecto que me mue-

stran los cuerpos de ejército, del ascendien-

te y poder que tengo sobre las tropas de

casa real, de mi protección á las ciencias

y á los estudios nuevos, de mis largos

